

三つの挿話

堀辰雄

青空文庫

墓畔の家

これは私が小学三四年のころの話である。

私の家からその小学校へ通う道筋にあたって、常泉寺（註一）という、かなり大きな、古い寺があつた。非常に奥ゆきの深い寺で、その正門から奥の門まで約三四町ほどの間、石甃^{いしだたみ}が長々と続いていた。そしてその石甃の両側には、それに沿うて、かなり広い空地が、往来から茨垣^{いばらがき}に仕切られながら、細長く横わつていた。その空地は子供たちの好い遊び場になつていた。そしてその空地で遊んでいる分には、誰にも叱^{しか}られなかつたが、若し私たちがその奥の門から更に寺の境内に侵入して、其処のいつも簪^{まわ}目の見えるほど綺麗に掃除されている松の木の周りや、鐘楼の中、墓地の間などを荒し廻つているところを寺の爺^{じいや}にでも見つかろうものなら、私たちはたちまち追い出されてしまふのだった。瘤^{んぺき}癩^やらしかつた爺の一人なんぞは、手にしていた竹箒を私たちに投げつけることさえあつた。だが、そうなると一層その寺の境内や墓地を荒すことが面白いことのように思われ、私たちは爺に見つかるのを恐れながら、それでも決してその中へ侵入することを止めなか

つた。その寺には爺が二人いた。一人は正門の横で線香や檻などを売つており、もう一人はよく竹箒を手にして境内や墓地の中を掃除していた。私たちは彼等を顔色から「赤鬼」「青鬼」と呼んでいた。

たしか秋の学期のはじまつた最初の日だつたと思う。学校の帰り途みち、五六人でその夏の思い出話などをしながら一しょに来ると、そのうちの一人が数日前に常泉寺の裏を抜ける、まだ誰も知らなかつた抜け道をみつけたといつて得意そうに話した。そこで私たちはすぐそのまま、一人の異議もなく、その抜け道を通つてみることにした。

そのころ常泉寺の裏手にあたつて、小さな尼寺があつた。えんつうあん円通庵とか云つた。丁度その尼寺の筋向うに、ちょっと通り抜けられそうもない路地があつたが、その中へ私たちの小案内者が、すんすん得意そうに入つて行くので、私たちもさも面白いことでもするよう^{きたな}にその汚い路地の中へ入つて行つた。最初のうちは何んだかゴミゴミした汚らしい小家の台所の前などを右へ折れたり左へ折れたりして^{しおりど}いたが、そのうち半ばこわれかかつた一つの柴折戸のあるのを先頭のものがそつと押して中へはいつて行つた。と、今まで何か言ひあつていたものたちが、そのとき急にばつたりと話しやめた。不意に意外な場所に出たものと見える。やつと自分の番になつて、その中へはいつて見ると、私たちの目の前には、

いまにも崩れそうな小さな溝を隔てて、目のあらい竹垣の向うに、まだ見たことないような怪奇な庭が横わっていた。そこには無気味に感じられる恰好の巖石がそば立ち、緑青いろをした古い池があり、その池の端には松の木ばかりが何本も煙のように這いつかれていた。そしてそれが常泉寺の奥の院の庭であるのを知った時、私たちは一層驚かずにはいられなかつた。……それから私たちは急にひつそりとなつて、その崩れ落ちそうな溝づたいに一列にならんで歩き出したが、その道のもう一方の側はどうなつていたのか今はつきり思い出せない。そこまで来てしまふと、どつちを向いてももう殆んどさつきの人家らしいものが目に入らなかつたようだが、ことによると私たちのまわりには私たちよりも丈高たけたかく雑草おが生い茂つていたのか知れぬ。そう云えばそこいらが一面の薄すすきだつたような氣もする。

私たちは何時いつの間にかとんでもない場所へ来てしまつたような不安な気持になつて、お互に無言のまま、つかなびつくりそんな場所を歩き続けて行つたが、そのうち再び驚かされたのは、そんな寺の裏なんぞの、恐らく四方から墓ばかりに取り囲まれているであろうつなところに、一軒ぽつんと小さな家が見え始めたことだつた。さつきの雑草もその小家のあたりだけは綺麗に取除かれ、その代りそこら一面に、その小家を殆んど埋めるく

らいにして、黄や白だのの見知らぬ花が美しく咲きみだれていた。その見なれない小家の前を私たちがこつそり通り抜けようとしたとき、その家のなかの様子は少しも見えなかつたけれど、私はふとその閉め切つた障子の奥に誰かが居るような気配を感じ、その瞬間私にはその人が何んだか私の母をもうすこし若くしたくらいの年恰好の美しい婦人であるようと思われてならないのだつた。（が、今考えてみると、そういうようなすべては、その小家を埋めるようにしてゐた、それらの黄だの白だのの見知らぬ花々の微妙な影響に過ぎなかつたのかも知れない。……）

その小家のあたりから、道は両側とも竹垣に挟まれながら、真直に寺の庫裡の方に通じてゐるらしかつた。その竹垣の一方はまださつきから見え隠れしている庭の続きであつたが、もう一方はいつのまにか大小さまざまな墓の立ち並んだ墓地になつてゐた。私たちはその墓地の方へ抜け出ようとして、その竹垣を乗り越すのにいろいろな苦心をした。

私たちがそんな寺の裏の、いかにも秘密に充ちたような抜け道（？）をたつた一遍きりしか通つたことのないのは、その時まだその竹垣をみんなで乗り越してしまわないうちに、寺の爺たちに見つかつて、散々な目に遇つたからだ。その時くらい爺たちが私たちに向つて腹を立てたことは今までにもなかつた。爺たちは一人がかりで、何処までも私たちを追

いかけて來た。——そのときは私たちも何んだか興奮して、墓と墓の間をまるで栗鼠のよう^{こうふん}に逃げ廻りながら、日々に叫んでいた。

「赤鬼やあい……青鬼やあい……」

眉顔

その小さな路地の奥には、唯ただ、四軒ばかり、小ぢんまりした家があるきりなのである。ちょうど水戸様みとさまの下屋敷の裏になつていて、いたつて物静かなところである。

その路地をはいつて右側には、彫金師の一家が住んでいる。そのお向うは二軒長屋になつていて、その一方には七十ぐらいの老人が一人で住んでいる。五六年前に老妻を亡なくなしてから、そのまたつた一人きりで淋さびしいやもめ暮らをしているのである。その隣りには、お向うの彫金師の細君のいもうと夫婦が住んでいる。亭主は、河向うの鋳物工場へ勤めているので、大抵毎日その細君は一人で留守居をしている。その路地の突きあたりの家は、そこ一軒だけが二階建になつていて、主人はやはり河向うの麦酒会社ビールに勤めている。あとにはその老母とまだ若い細君が静かに留守居をしているきりである。そんな寂しくらいの路地のなかに、いつも生氣を与えて いるように見えるのは、彫金師の一家だけである。ずっと奥の、別棟になつた細工場からは、数人の職人がいつもこつこつと金物を彫つて いる仕事の音が絶え間なしに聞えて來るのであつた。……

その年の春頃から、その彫金師の、それまでは家人だけの出入り口になっていた、薦なつたどのからんだ潜くぐり戸に「古流生花教授」という看板がかかるようになつた。その数カ月前から立派な白鬚はくせんの老人がいつも大きな花束をかかえて屢々しぶしぶその家に出はりしていたが、そんなことを好きな一面のあるこの家の夫婦をおだてて、そこをとうとう自分の出張所にしたのである。それからやがて木曜日ごとに、町内の娘たちが五六人それを習いに来るようになつた。そうしてその午後になると、その路地には、今までに聞いたことのない、花やかな、若い娘たちの笑い声が起るようになつた。……

その日だけは、息子の弘は、中学校から帰つてくると、自分の勉強間にしている奥座敷が娘たちに占領されているので、いつもお向うの、おばさんの家へ追いやられてしまう。おばさんの家は狭かつたが、格子戸を開けて入つたすぐ横の三畳が茶の間になつていて、そこの長火鉢ながひばちの前でおばさんはいつも手内職をしているきりなので、弘は奥の八畳の間を一人で占領して、茶ふ台を机の代りにして、その上で夢中になつて帳面に何やら円だの線だのばかりを描いている。……

その日は、一三日うちに牛島神社のお祭りが始ろうとする日のことである。九月も半ばに近かつた。

弘はさつきからおばさんの家の八畳の間で、しきりに勉強をやつている。相変らず帳面に円だの線だのを引張つてゐるのである。その日はおばさんが、中洲なかすの待合の女中をしているその姉のところに頼まれてあつた縫物を持つて出かけていつたので、一人で留守番をさせられている。自分の家からは、職人たちの金物を彫つてゐる *metallique* な音に雜まざじつて、ときおり若い娘たちの笑い声が聞えてくる。今度のお祭りには、弘の父のきもいりで、町内に屋台をこしらえて、そこに娘たちの生花を並べようというので、さつきから白鬚の師匠や代稽古だいげいこかく格の弘の母などに見てもらひながら、娘たちは大騒ぎをして花を活けているのである。——弘はときどき足を投げ出して、仰向けに寝ころんでは、娘たちの笑い声にじつと耳をすます。そうしてその五六人の笑い声の中から或る一つの笑い声だけを聞き分けようとしている。やつとそれがかすかに他から区別されて聞えることがある。するとその笑い声だけが急に一瞬間高くなつて、他の声が見る見る低くなつていくような気がする。そうしてその笑いは、少年の目の前に、晴れやかに笑つてゐる、一つの可愛らしい娘

の顔の image を喚起させる。が、その笑いは再び他の笑いに消されがちになつていて、それと一緒にその可愛らしい image もだんだん暈けていく。少年はそれだけでも満足して、再び起き上つて、茶ぶ台に向うのであつた。……

すると路地のうちに小さきみな足音がして、格子ががらりと開いたので、もうおばさんが帰ってきたのかしらと思って、弘がふりむいてみると、おばさんではない。半分開いた格子戸に手をかけたまま、派手な銀杏いんとうがえしに結つた若い娘が、大きな目をして、彼の方を見つめている。

「なんだ、照ちゃんか。おばさんかと思つたら……」弘はちらつとそつちを見たきり、いそいで目を伏せながら、そうつぶやいた。

「母さんは？」

「中洲のおばさんのところへ行つているんだ。」

お照という娘は、そのままちよつと格子に手をかけて、どうしようかと言つたように突立つていたが、とうとう中へはいつてきた。

「構わずに上つてよ。……勉強のお邪魔にはならなくて？」

「うん……」いいんだか、悪いんだか分らないような返事をしたきりである。

そんな従弟の方をお照はとりつくしまがなさそうに見ながら、茶の間へは上つたものの、何処へ坐つたらいいかと躊躇しているようだつたが、とうとう三畳の長火鉢の、いつもおばさんの坐つている場所へ、そうつと坐つた。弘もまた弘で、自分の背後にそういうお照を意識し出してからは、茶ぶ台には向ついても、もう帳面の上に円や線を描くことは中止して、ぼんやりと頬杖をしているきりである。しかし、お照の方へは目をやろうとも、声をかけようともしない。この頃向島から芸妓に出るようになつたお照がまたときどきこのおばさん（——お照にとつても実の叔母なのだが、彼女が両親に死にわかれてしまつて、この家へ養女になつていたので、そのうちに折合が悪くなつてこの家を飛び出してしまう今でも、彼女はこの叔母のことを「母さん」と呼んでいるのである。）の家へ遊びにくるようになつているのは知つてもいたし、二三度顔を合わせたこともあるが、さて、こんな風に二人きりで差し向いになつて見ると、相手がいかにも芸妓らしくなりすましているだけ、昔のように口を利くのが弘には何となく気まりが悪いのである。しかし、そういうお照に対して、弘的好奇心はかなり烈しく動いている。

「母さんは何時頃から出かけて？」
しばらくの間、二人はちよいと氣づまりな沈黙を続けていた。

遠慮がちにではあつたが、持ち前のすこししゃがれたような声で、お照がやつとそれを破つた。

「お午頃。^{ひる}」弘は矢張り背中を向けたまま、ぶつきら棒に返事をした。

「もう三時過ぎだから、もう帰つてきそなもんね？」と半ばひとりごとのように、お照はつぶやいた。そうしてそのまま、又、二人はちょっと黙り合つてゐる。

「あああ……」と弘はどうとう溜ら^{たま}なくなつたように、欠伸^{あくび}をわざと大きくしながら、足を投げ出した。そうしてくるりと横になつた。と、その途端に、さつきからちつとも娘たちの騒ぎ^{さわぎ}が聞えて来ないでいることに弘ははじめて気がついた。なんだかひつそりしている。何をしているんだろう、と弘はしばらくお照を忘れて、そつちの方へ気をとられていた。……

「お茶でも淹れましようか？」膝^{ひざ}の上で何やら本を読み出していたお照が、ふいとその本から目を上げて、弘に言つた。

「こつちへいらつしやらない？」

「うん。」

弘はやつと渋々と起き上つて、長火鉢のそばへ行つた。そしてお照の反対の側にどかり

と坐りながら、うしろの障子に背中をもたらせながら、立膝をしたまま、お照の顔をまぶしそうに見つめた。

「そんな風に人の顔を見るものじゃなくつてよ。」

「だつて、ずいぶん変な顔だもの。」

少年は、精いっぱいの皮肉を言つたつもりでいるらしい。そう言つて、さも嘲けるように笑つている。事実、顔の浅黒い娘が頸にだけ真白にお白粉しづかをつけているのが変てこだと思つてゐるのである。

「まあ、ご挨拶あいさつね、……弘ちゃんにはかなわないわ。」

娘は目を伏せたまま、今まで膝にのせていた洋綴ようとじの本を下に置いた。そうしてその表紙を無意味に見てゐる。

「何を読んでいるんだい？ 小説？」それを少年は覗き込むようにして見た。

「ええ、弘ちゃんも小説読むの？」

「僕だつて小説ぐらいは読むさあ……それは何んの小説だい？」

「モオパスサンよ……でも、こんなのは弘ちゃんは読まない方がいいわ……」

「そんなのは知らないや……僕は探偵小説の方がいい。」

少年だつてモオパスサンがどんな外国の作家だぐらいはこつそり聞き囁かじつてゐる。しかし、わざと娘にそんな返事をしてやつた。だから、少年は大した皮肉を言つてやつたつもりでいる。そうして、ふと、昔、自分が十ぐらいで、この娘がまだ十三四でこの家に養女分でいた時分、ただもうこの年上の娘をいじめるのが面白くつていじめたりしていた時のように、子供らしい残酷な心もちが、現在の自分の心のうちに蘇つて来るようになんでもないことに感ずる。なんでもないことに腹を立てて、この年上の娘を撲つたり、足蹴にしたりしたが、娘の方では一度も自分にはむかつて来ようとはしない。ただ、少年にされるがままになつていて、そこに他の者が居合わせても別に留めようともしない。少年はしまいには、ただ面白くずくでそんな風に娘をいじめるようになつていて。……ところが、一度、どうしたのか娘は顔を真青にして、いきなり少年にむしやぶりついてきた。少年はびっくりして、それつきりもう娘に手出しをしなくなつた。……娘がそのおばさんの家を最初に飛び出したのは、それから間もないことであつた。……

そんな風にやつと二人が打ち解けて話し合いだした時分に、がらりと格子のあく音がした。二人がふりむいて見ると、それは弘の母であつた。

「おや、照ちゃんもいたのかい？」

少年は自分の母を見ると、長火鉢からすこし居退るようにして、障子に出来るだけぴつたりと体を押しつけるようにしていいる。お照とこんな風に差し向いで話をしているところを母に見つかって、いかにも気まりが悪そうである。

「こんちは。……そこの髪結さんまで来たんでちょっと寄つてみたの。……なんだかすこし根がつまりすぎて……」そんなことをお照はしやあしやあと答えながら、それが気になるように結い立ての銀杏がえしへ手をやつてゐる。

弘の母はそつちをちらつと見て、

「よく結えたよ」と愛想よく言つて、それから弘に向つて「弘ちゃん、ちょっと御供所までいって、お父さんを呼んできておくれでないか。お花の先生がちょっとお呼びですからつて。……いつたらいつたきりで、ちょっとやそとでは帰つて来ないんだからね。⋮⋮⋮ほんとに困つちまう。」

それを聞くと、弘はいそいで立ち上つて、まるで逃げ出しでもするようにして、下駄を突つかけたまま、おもてへ飛び出していつた。

それから、弘の母は二言三言お照と立ち話をしていたが、いそがしそうに再び自分の家へ帰つて行つてしまつた。あとには、お照が一人だけ長火鉢の傍そばに取り残された。

お照は、それから暫くほんやりと、いましがた弘の勉強していた茶ぶ台の方を眺めている。茶ぶ台の上には、まだ何やらわけのわからぬ図形や記号の一ぱい描きちらされている帳面が、開けたまんまになつていて。——そんなお照の心にはいつか、よくその同じ場所で、ひとりで落語の稽古けいこをしていた死んだ清ちゃんの後姿が蘇つてきている。清ちゃんもずいぶん不幸な人だつたらしいけれど、——と、お照はそれからしばらく、自分にも、弘にも叔父にあたる、かつ若という落語家だつた、その清ちゃんの不幸な身の上を考えるともなく考へていて。……若い時から落語家の円三さんの弟子になつていて、中途でぐれ出して、旅廻りの浪花節なにわぶし語りにまで身を堕おとしていったが、そのうち再び落語家の小かつさんにも拾われ、それからは心をいれかえて一しよう懸命に高座を勤めていたので、小かつさんにも可愛がられ、真打しんうちになつたら自分の名を襲つがせてやろうとまで言われるようになつたのに、若いとき身を持ち崩した祟たたりで、悪い病気がとうとう脳にきて、その頃同棲どうせいしていた、下座げざの三味線彈ひきのお玉さんの根岸の家で死んだのは、つい一昨年のことだつたが、なんだか随分昔のような気もある。その間に、あんまり私も苦勞をしすぎたせいかも知れない。そう云や、清ちゃんと私とは同じような性分なのかも知れないな。……と、そんなことやら、あそこで壁を向いてひとり稽古に夢中になつていてる清ちゃんの後姿を見

ながら聞いていると、可笑おかかしな落語もちつとも可笑しくなかつたことやらを、思い浮べて、お照は何気なしにふと淋さびしい微笑を誘われていた。……

弘はあれつきりまだ帰つて来ないのである。親ゆずりでお祭りなんぞも好きな性分だから、父と一しょになつて、神輿みこしの世話を手つだいだしているのかも知れない。そうして、そんな弘よりも先きに、中洲へ出かけていたおばさんの方がかえつて来てしまつたのである。

「誰かと思つたらお照だつたのかい?……弘ちゃんは……」

「いましがたお向うのおばさんがいらつしつて、お使いにやられたわ。」

おばさんは長火鉢の向うの、さつきまで弘の坐つていた場所へ、

「ああ草臥くたびれしたこと。」と言いながら、どつかと坐つた。

「あたし、そこまで髪を結いにきたの。……ちょっと寄つたら留守番をおおせつかつちやつた。……でも、もうこうしちやいられないわ。また、来ますわ。」

「まあお茶でも飲んでおいでよ。」

「お茶なら、ほんとにあたし、もう沢山。……なんだかきようの髪、すこし根がつまりすぎで……」お照はさつきと同じようなことを言つて、まだ気になつてしまふがないように

自分の髪へちょっと手をやつていたが、そのとき急に、向うの家のなかからどつと若い娘たちの笑いくずれる声が起つた。——「お向うは大へんね。……」

「姉さんも、この頃はお花にばかり夢中でね。……それでも、五六人、どうやらお弟子が出来たのさ。」

「そうだそうですね。」

「でも、おかしいんだよ。……そのお師匠さんがさ、お弟子のことを一々私に話すんだがね。……どうもこの娘は器量はいいがすこしお転婆てんぱのようだとか。……性質はよさそうだけれど、すこし器量がよくなくつてとか。……何のことはない、まるで弘ちゃんのお嫁さん探しをしているようなもんだからね。」

「ふ、ふ、今からそんな心配をされてた日にや、弘ちゃんもやりきれないわね。」

「姉さんたら、本当にそんな心配ばかりしているんだよ。……面白いつたらありあしない。……あんなにおとなしい子だから、女にでも欺だまされて、清ちゃんみたいになりあしないかつてさ……」

「まさか。」

お照は笑いながら何ということなしにちらりと顔をあか赧らめた。

「でもね、弘ちゃんがあそこで、ああして勉強している後姿を見ているとね、なんだか清ちゃんのことが思い出されてならないんだよ。……面うつりがするんだろうね。……だけど、そんなことを姉さんに言おうものなら、気にしそうだから、あたしや黙つているのさ。」

「あら、あたしもさつきそんな気がしたわ。……やつぱり血筋なのね。……」そう言いかけながら、お照は急に気がついたかのように、「ああ、こうしちゃいられないわ。……また、来ますわ。……じゃ、左様なら。」と言つて、性急そうに立ち上ると、すこし蓮葉に下駄を突つかけながら、がらりと格子を開けて出ていった。――

「あら、何か忘れものをしていつたよ。……何て、まあ、そそつかしやさんなんだろう。……」おばさんはそう口のうちで呟きながら、長火鉢の傍に置き忘れられてある黄いろい表紙の本を取り上げた。字のよく読めないおばさんには、モオパスサンという片仮名だけはわかつたが、それがどんな題の、どんなことを書いた本だかは、すこしもわからないのである。……

秋

私は震災後、しばらく父と二人きりで、東京から一里ばかり離れたY村で暮らしていた。その小さな、汚い、湿気の多い村は、A川に沿つていた。その川向うは、すぐその沿岸まで、場末のさわがしい工場地帯が延びてきていた。私の父方の親類の家がその村にあつたので、私は幼い頃、ときどき父に連れられて写真機などを肩にしては、この辺へも遊びに来たものだつた。が、それつきり、その地震の時まで、私は殆んどこの村を訪れたことがなかつた。——そんなに足場の悪い、貧弱な村も、その地震の直後は、避難民たちで一ぱいになり、そのひつそりした隅々まで引っくり返されたように見えたが、二週間たち、三週間たちしているうちに、それらの人々も、或るものは焼跡へ帰つて行つたり、又、他のものは田舎の、それぞれに縁故のある村へ立ち退いて行つたりして、この村も、丁度コスモスの咲き出した頃には、漸くその本来のもの静かな性質を取り戻しつつあつた。

私は父とその村に小さな家を借りて、しばらく落着いていることにしたのだが、その頃私はと言えば、何んとも言いようのない、可笑しな矛盾に苦しめられていた。私は私の母

を、その地震によつて失つたばかりであつた。それにもかかわらず、私には自分がその事からさほど大きな打撃を受けているとはどうしても信じられなかつたのだ。私自身にもそれが意外な位であつた。そうしてそれは、その村で私の出遇つた昔の知人であどもが、「まあ、お可哀そうに……」と言いたげな顔つきで私を見ながら、私に何か優しい言葉をかけてくれたりすると、その度毎に、私は殆んど氣づまりなような思いをした位であつた。——しかし、そのための打撃はその頃私の信じていたほど、決して軽いものではなかつたのだ。その本当の結果は、唯ただ、私の意識の闘しきいの下で徐々に形づくられつつあつたのだ。そして村全体が平穏になり、私の心の状態も漸く落着いて、殆んど平生ひやうどおりになつたと思えるような時分になつてから、突然、その苦痛ははつきりした形をとり出して來たのである。

この小さな物語の始まる頃には、その村はいま言つたように、漸く静かな呼吸をしだしていた。

といつてまだ、それはすつかり旧に復していたとも言えなかつた。その村には以前には無かつたものが附け加えられているように見えた。丁度洪水の引いた跡にいつまでもあちこちに水溜みずたまりが残つているように、この村にはまだ何處どこということなしに悲劇的な雰囲ふん

気が漂っていたのだ。……

例えれば、村の人々の間にはこんな噂うわさがされ出ていた。この頃、この村へ地震のために氣ちがいになつた一人の女が流れ込んできている。その女は、地震の際にその一人娘からはぐれてしまい、それきりその娘が見つからないのでもう死んだものと思い込んでいた矢先き、焼跡でひよつくりその娘に出会い、その言いようのない嬉しさのあまり、其處にあつた瓦かわらでその娘を撲なぐり殺してしまつたと言つたことだつた。——その噂は私をどきりとさせた。「母親というのはそんなものかなあ……」とそれから私はそれを胸を一ぱいにさせながら考え出していた。——或る日、私はその小さな村を真ん中から二等分している一すじの掘割に、いくつとなく架けられている古い木の橋の一つの袂たもとに、学校帰りらしい村の子供たちが一塊ひとかたまりになつてゐるのを認めた。私が何気なくそれに近づいて行くと、環わのようになつていた子供たちがさつと道を開いた。見ると、その子供たちに取り囮まれているのは、檻樓ぼろうをまとつた、一人の五十ぐらいの女だつた。髪をふりみだし、竹で出来てゐる手籠てかごのようなものを腕にぶらさげていた。その中には何んだかカンナ屑くずのようなものが一ぱい詰まつてゐるきりだつたが、それがその女には綺麗きれいな花にでも見えてゐるのかも知れないと思えるほど、大事そうにそれを抱かかえているのが私を悲しませた。のみならず、そ

の籠には何処か孔あなでもあいていると見えて、その女の歩いてきた跡には細かいカンナ屑がちらほらと二三片ずつ落ち散つていた。その女はしかし、そんなものも、それから自分を取り囲んでいる村の子供たちをすら殆んど認めていないような、空虚な目つきで、じつと自分の前ばかり見まもりながら、いかにも上機嫌じょうきげんそうに、ふらりふらりと歩いていた。

——私は村びとの噂にばかり聞いていたその気ちがいの女をこうして目のあたりに見、そしてそれが私の死んだ母と殆んど同じ年輩で、そのせいか、どこやら私の母と似通つてゐるような氣もされてくるや否や、急に私の胸ははげしく動悸どうきしだして、どうにもこうにもしようがなくなつた。私は暫くじつとその場に立ちすくんだきりでいた。そして、母の死が私に与えた創痍そういも殆んどもう癒されたように思い慣れていたこんな時分になつて、突然、そんな工合にひよつくり私のうちに蘇よみがえつたその苦痛が、今までのよりずっとその輪廓りんかがはつきりしていて、そしてその苦痛の度も数層倍烈はげしいものであることを知つて私は愕おどろいたのであつた。

私はその村で、それきりその気ちがいの女を見かけなかつた。あのような苦痛を私に与えたその女に再び出会うことはどうも恐ろしいような気がしていたが、一方では又、その時の苦痛くらい生き生きと母の悌おもかげを私のうちに蘇らせたものがないので、私は妙にその気

ちがいの女を見たいような気もしていたのだつた。……

私たちのしばらく借りて住んでいた田舎家は、赤茶けた色をした小さな沼を背にしていた。私の父は本所に小さな護謨^{ゴム}工場を持つていた。それが今度すっかり焼けてしまつたので、その善後策を講ずるために、殆んど毎日のように父は出歩いていたので、私はいつも一人で留守番をしていた。私は僅かな本を相手に暮らしていた。「猶人日記」が好きになつたのも、この時であつた。私の部屋の窓からは、いまにも崩れそうな生^{いけ}牆^{がき}を透かして、一棟^{ひとむね}の貧しげな長屋の裏側と、それに附属した一つの古い井戸とが眺められた。しかし、井戸端^{いどばた}と私の窓との間には、数本、石榴^{ざくろ}の木やなんかがあつたり、コスモスなどが折から一ぱい花を咲かせながら茂るがままになつていたので、その井戸に水を汲みに来る女たちのむさくるしい姿はどうにか見ずにするんだが、彼女等が濁つた声で喋舌^{しゃべ}り合つてるのは絶えず聞えてきた。その話し声は氣になりだすと、どうもうるさくて仕方がなかつたが、それでいて何を話しているのか聞いてやろうとすると、いくら耳を傾けても、はつきり聞きとれないほどの、それは遠ざであつた。それが私にはなんだか解りにくい田舎訛りで喋舌^{わか}られているかのように思えた。

或る日、私の父は私に、いつまでこうしていてもしようがないから、私の学校の始まるまで、ひとつ田舎でも旅行して来ようかという相談を持ちかけた。何んでも父の話では、二三の地方のお得意先きに貸し放しになつてゐる所があるから、それを取り立てながら田舎へ旅をして廻ろうと言うのであつた。その旅行の計画は私をすつかり有頂天にさせた。それらの見知らない地方、見知らない風景、その行く先き先きで私の出会うかも知れないさまざまな冒険、それらのものが私の心を奪つたのだ。私はまだ、眞の人生というものは、そんな遠い見知らない土地にばかりあるものと思つていた年頃だつたから。

が、その旅行の計画は、そのうち急に焼跡にバラックを建てることになり、父はその監督をしなければならなくなつたので、中止になつた。私の子供らしい夢は根こそぎにされた。そればかりでなしに、それは前よりも一層私の田舎暮らしの慘めさを搔き立てるような結果にさえなつた。

私の父は、大抵日の暮れる時分に焼跡から帰つてきた。もう薄暗くなり出していふのに、電燈もつけないで、読みさしの本を伏せたまま、私がぼんやり横になつてゐるのを見ると、私の父は気づかわしそうな目つきで私を見下ろしながら、しかしその優しい感情を強いて隠そうとするような、乾いた声で私を叱るのだった。

十月になつた。村はますます静かになつて行つた。そうしてその頃までまだ何処かしらに漂つているように見えた悲劇的な雰囲気がだんだん稀薄きはくになればなるほど、その村に於おける私の悲しい存在はますますそのなかで目立つて来そうに思えた。そして私自身にとつても、日が経たてば経つほど、あべこべに、私の周囲はますます見知らない場所のようと思われて来てならない位であつた。

私は或る日、同じ村の、おじさんの家へ遊びに行つて、その物置小屋に古い空氣銃ほこうが埃ほこりまみれになつてゐるのを見つけた。私はそれを携えて、近所の雜木林の中へぶらつきにいつた。私は、「獵人日記」の作者の真似をしようとした。私は林のなかで、それが何んという名前の小鳥だから如らずに、見つけ次第、出たらめに打つた。一羽もあたらなかつたが、そんなことは私にはどうでもよかつたのだ。そうしてひさしぶりに快く疲れて、日の暮れ方、私は空氣銃を肩にしながら、掘割づたいに、小さなきたない農家のならんでいる、でこぼこした村道を帰つてきた。その途中、私はそれらの家の一つの前を通り過ぎながら、ふと、それだけが他の家からその家を区別している緑色にペンキを塗つた窓から、十七八の、小さく髪を束ねたひとりの少女が、ぼんやりおもての方を見ているのを認めた。

窓枠まどわくを丁度いい額縁がくぶちにして、鼠ねずみがかつた背景の奥からくつきりとその白い顔の浮び出ているのが非常に美しく見えたので、私はおもわず眼を伏せた。

「この村にもこんな娘がいたのかなあ……」

私はこの日頃、父との旅行の計画を立てながら、あんなにも夢みていた、そしてそれは遠い見知らないところにのみあると思つていた「人生」が、私からつい数歩向うの窓に倚よりかかっているのを、こんなに思いがけず発見して、私はなんだかどぎまぎしていた。そして私は、その娘のもの珍らしげな視線をいつまでも自分の背中に感じながら、其処を通り過ぎていった。その日は、私は二三日前或る友人の送つてくれた、そのお古の、すこし小さくて私の体によく合わない、高等学校の制服をちょこんと着ていたし、おまけに空気銃などを肩にしていたので、そんな私の後姿がいかにもその娘に滑稽こつけいに見えそうでなかつた。

自分の家へ帰つて来てからも、私は何もしないで、窓のすぐ向うの井戸端で、鶏が騒いだり、水を汲みに来ている女たちが口々にしゃべつているのをぼんやりと聞いていた。いつも私の聞きづらがつてゐる、それらの田舎言葉さえ、何んだか遠い見知らない土地来てそれを聞いてでもいるかのように、私にはなつかしく思われた。……

父が帰つて来ると、私はいつになく、元気よく父と一緒に台所へ行つて、さも面白いことでもするように、茶碗^{ちゃわん}や皿を洗つたりした。

その日から、私は空氣銃を肩にしては、毎日のように近くの林の中をぶらつき、日の暮れ方、その窓の前を少しあどおどしながら通つた。それは村に一軒しかない医者の家だつた。空氣銃は、そんなものを子供らしく自分が肩にしているのをその娘に見られたくなつて、しかしもそれはそんな私の散歩の唯一の口実にさえなつていた。——が、その後、私はその「窓の少女」をついぞ一ぺんも見かけなかつた。

そのうちに、夏休みのまま、地震のために延ばされていた秋の学期がそろそろ始まりかけた。私は寄宿舎へ帰らなければならなかつた。で、私はこれがもうこの村の最後の散歩かと思つて、いつものように窮屈な服をつけ、空氣銃を肩にして、何処に行つてもコスマスの咲いているその村をあちらこちらと歩き廻つていた。

そうしていると、秋ながら、汗の出てくるほど的好い天氣だつた。……すこし草臥れたので、私はとある小さな林の中にはいつて、一本の松の木の根に腰をかけながら、足を休めていた。私は暫く其処にそうして、ときどき自分の頭上の木と木の間を透いて見える水

のような空を見上げながら、ぼんやりと煙草をふかしていた。

そのとき私は向うから草の中を押し分けながら、すこし急ぎ足で、こつちへ近づいてくる一人の娘に気がついた。私はそれが村医者の娘であることを認めた。どうも私のいる林を目あてに近づいて来るらしい。だが、こんなところに不意に私を発見して、なんだか私が彼女を待ち伏せてでもいたようにとられはしないかと気を廻して、私はいきなり立ちあがつた。そうして空氣銃を肩にあてがつて、何にもいやしないのに、そこに小鳥でも見つけたかのように、一本の木の梢を覗こざえ^{ねら}つて、引金を引いた。乾いた銃声があたりのしつとりとした沈黙を破つた。

私はその間も横目でこつそりと娘の方を窺うかがいながら、自分の臆病おくびような気持と鬪つていた。その銃声でもつてそこに私が居ることにやつと気がついて、彼女はちよつと逃げようとするような身振りをしたが、その瞬間、私は惶あわてて振りかえつて、お辞儀をした。彼女は気まり悪そうに笑いながら、私の方に近づいてきた。

「ああ、逃がしちやつた。」私は再び頭を上げながら、すこし上ずつた声でひとりごちた。すると娘も私の見上げている木の梢を見上げながら、「何をお打ちですか？」と私に応えた。こた

私たちの見上げている木の枝からは木の葉がひらひらと二三枚静かに落ちてきた。しかし、そこには小鳥なんぞの飛び立つたような気配はない。私のトリックは曝れそそうだった。そのとき私は目ざとく、彼女の肩に一枚の木の葉がくつついているのを見つけて、

「やあ、肩に葉っぱがくつついでらあ！」と頓狂とんきょうな声を出した。

氣味のわるい虫でも肩についているのを見つけたような、私の大げさな言い方は、彼女の目を梢の先きから離れさせるには十分だった。しかし、ふり向いた途端に、その木の葉は彼女の肩から地面に落ちてしまった。私はさも困ったような顔をしていた。

このような娘と二人きりの林のなかでの出会いは、私のあんなにも夢みていたものであつたのに、さて、こうしてその娘と二人きりになつてみると私はもう彼女から逃げることばかりしか考えなかつた。何んと！　その口実に私はこの娘はどうも自分の好きなタイプじやないなどと唐突に考え出していた。そうしてそのまま二人は気づまりそうに黙り合つてゐた。そのうち娘の方でちらりと顔をしかめた。誰かが私の背後の灌木かんぱくの茂みの向うの草の中を「こそそ」と云わせて近づいてくるのを私より先きに認めたからだつた。……

数分後、私は以前のように一人きりになつて、再び松の木にぼんやり靠れかかりながら、私の背後の灌木の茂みの向うで、この村特有の訛りなまのある若者らしい声でこんなことを言

つて いるのを、聞くともなく 聞いていた。

「ずいぶん 捜して いたんだよ。」

「そう……」娘の返事はいかにも 気がなさ そうに 見えた。

それつきり 彼等は 無言で、草を ごそごそ 踏み 分ける 音だけを 立てながら、私からだんだん遠ざかって 行つた。

夕方、家へ帰つて くると、私は 窓を すつかり 開けて、その窓の 近くに 負傷をした 小さな獸の ように 転がつて いた。 そうして その窓の そとから は いつ てくる、井戸端の女等の 話し声や、子供の 叫びや、土の 勒いや、 それから それに 混つて いる、コスモスの らしい 勒いだのが、痛いほど 私の 傷に 沁みて 来るのを 私はそのままにさせ ておいた。

父の 帰りが 私を そんな 麻痺まひした ような 状態から 蘇らせた。

「おい、そんなことを していると 風邪かぜを ひくぞ。」

父は いつもの、その 優しい 感情を 強いて 私に 見せまいとする ような、乾いた 声で 私を 叱つた。しかし 私は 前よりも つと 小さくなつて 転がつて いた。私の 父は 私が また 母の ことを 思い出して そんな 風に 悲しそうに しているのだと 信じているらしかつた。それが 私には 羞はず

かしかつた。……

私はこういうY村に於ける私の悲歌をいつか一ぺん書いて置きたいと思つていた。それから数年後の、或る秋晴れの日だつた。私は自転車に乗つて、その村を一周りして来ることを思いついた。私は地震のとき、跣足になつて逃げて行つた道筋のとおりに、うすぐたない場末の町のなかを抜けて行つた。多くの工場が、入れかわり立ちかわり、同じようなモオタアの音をさせながら遠くまで私について來た。とうとう私は川に架つている一つの長い木の橋の上へ出た。Y村がやつとその川向うに見えて出した。

私はその橋に差しかかりながら、その橋の真ん中近くに人立ちのしているのを認めた。

橋の欄干がそこだけ折れていて、その代りに一本の繩^{なわ}が張られていた。私も自転車から降りて、人々の見下ろしている川の中を覗^{のぞ}いて見た。数日前、そこから一台の貨物自動車が墜落したものらしかつた。しかし、その橋の下には一面に葦^{あし}が茂り、それが一部分折れていっているだけで、その他にはもう其處には何も見えなかつた。それなのに、人々は何かが其処にまだ見えでもするかのように、その慘事の痕^{あと}をじつと見入つていた。

私は再びペダルを踏みながら、やつとその長い橋を渡りきり、そしてそのままY村には

いつて行つた。遠くからその全体を見渡したときは、なんだか此処もこの数年間にすつかり變つてしまつてゐるようと思えた。それほど見知らない大きな工場が、沢山出来てしまつてゐるのだ。が、その村を二等分している真つ黒な掘割に沿うてすこし行き出すや否や、ことにその上に架つている多くの小さな木の橋と橋との間に、いまを盛りにコスモスが咲きみだれ、そしてその側に誰もいないのに四つ手網だけがかかつてゐるのを見出した時は、突然、その村でのさまざま思い出が私のうちに一どきに蘇つて来て、私は心臓がしめつけられるような気がした。そうして私は自転車ごと殆んど倒れそうになつた。私にはとてもこれ以上先きへ進むことは出来そうもないよう思えた。……そのとき、その道ばたの一軒の茅葺かやぶき小屋の中から、檻樓ぼろうをきた小さな子供が走り出してきて、その四つ手網を重そうに一人で持ち上げだした。その網の中には、きらきらと光りながら跳ねているのでそれと分るような、小さな魚が二三四匹ひつかついていた……

私はやつと決心しながら、自転車を反対の方向に廻して、その村からはずんずん引っ返していった。

註一 「わたくしは幼い時むこうじま向島 小梅村に住んでいた。初の家は今須崎町になり、

後の家は今小梅町になつてゐる。その後の家から土手へ往くには、いつも常泉寺の裏から水戸邸の北のはずれに出た。常泉寺はなじみのある寺である。

わたくしは常泉寺に住つた。今は新小梅町の内になつてゐる。枕橋まくらばしを北へ渡つて徳川家の邸の南側を行くと、同じ側に常泉寺の大きい門がある。わたくしは本堂の周囲にある墓をも、境内の末寺の庭にある墓をも一つ一つ検した。日蓮宗の事だから、江戸の市人いちびとの墓が多い。……」

これは鷗外の『灑江抽斎』の一節で、抽斎の師となるべき池田京水の墓を探さがし歩いたときの記事である。大正四年の暮のことだそうで、そのころ私は十二三になつていた。丁度毎日のようにその常泉寺のほとりで遊んでいたので、此こ処こを読んだときは云い知れずなつかしい気がした。

青空文庫情報

底本：「幼年時代・晩夏」新潮文庫、新潮社

1955（昭和30）年8月5日発行

1970（昭和45）年1月30日16刷改版

1987（昭和62）年9月15日38刷

初出・三つの挿話は「暮畠の家」「暁顔」「秋」の三篇から成る。

暮畠の家：「時事新報」（夕刊連載の「東京新風景」第10回に「本所」の表題で
。）

1931（昭和6）年3月21日、22日、24日、25日、26日、27日

加筆訂正後、「暮畠の家」の表題で「作品」と。

1932（昭和7）年4月号

暁顔：「若草」

1934（昭和9）年2月号

秋：「文藝」（「挿話」の表題で。）

1934（昭和9）年2月号

初収単行本・三つの挿話は「暮畠の家」「眉顔」「秋」の三篇から成る。

暮畠の家：「狐の手套」野田書房

1936年（昭和11）年3月20日

眉顔：「幼年時代」青磁社

1942（昭和17）年8月20日

秋：「物語の女」山本書店

1934（昭和9）年11月20日

三篇が「三つの挿話」としてまとめられたのは、「幼年時代」青磁社

1942（昭和17）年8月20日

※初出情報は、「堀辰雄全集第2巻」筑摩書房、1977（昭和52）年8月30日、解題による。

※底本では表題を、「三つの※【#「插」でつくりの縦棒が下に突き抜けている、第4水準2-13-28】話」と表記していますが、このファイルでは「挿話」としました。

※初出に関する注記においても「挿話」を用いました。

※底本には、複数の作品の註がまとめて掲載してありましたが、このでは、本作品に対する

るもののみを、通し番号を付け替えて、ファイル末におきました。

入力・kompass

校正・染川隆俊

2004年1月21日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://wwwaozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

三つの挿話

堀辰雄

2020年 7月18日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>